



Pablo Rodillo M.

## Inmigración

# ¿Hay que devolver a los refugiados sirios tras el fin de Assad? El debate que se instaló en Europa

**N**o habían pasado ni dos horas desde que el régimen de Bashar al Assad ya era parte de la historia del siempre convulso Medio Oriente, cuando algunos sectores políticos en Alemania se hicieron la siguiente pregunta: ¿Si los refugiados sirios escaparon Assad y ahora que Assad no está, no debería revocarse su estatuto de refugiados?

Como era de esperar, de inmediato se instaló el debate. De distintas maneras y formas, tanto la centroderecha de la Unión Cristiano Demócrata (CDU) y la ultraderecha de Alternativa por Alemania (AfD), abogan por iniciar un proceso de expulsión del país tras la caída de Assad.

Mientras que sectores de la izquierda como el Partido Socialdemócrata (SPD) y los Verdes llamaron a la cautela y esperar el desarrollo de los acontecimientos tras el advenimiento de un nuevo gobierno de transición en Siria.

Pero la discusión ya está instalada en un país donde el tema migratorio es uno de los más importantes y uno de los que más polariza a la sociedad alemana y europea. El auge de los partidos de ultraderecha en la última década en el Viejo Continente, ha sido el reflejo de ello.

En ese sentido, el conservador ministro del Interior de Baviera, Joachim Herrmann, destacó la importancia de reconocer el impacto positivo de los sirios bien integrados, afirmando: "Aquellos que ya se han integrado bien son siempre cordialmente bienvenidos".

Por una línea parecida se fue la socialdemócrata ministra del Interior alemana, Nancy Faeser. "Los médicos, enfermeros y otros profesionales sirios que trabajan en Alemania hacen una contribución importante. Son bienvenidos siempre que respeten las leyes y trabajen aquí".

Pero distinto es el caso de los que sólo viven de las ayudas que entrega el Estado

Alemania, Países Bajos, Italia, Francia, República Checa, entre otros países afirmaron que se acabó, de momento, la tramitación de refugio a sirios tras el fin del régimen del dictador árabe. Por su parte Austria busca ir más allá y estudia enviar a casi 40 mil de regreso. Sólo España criticó la decisión.

alemán, que son la mayoría. "Ellos pueden quedarse solo mientras exista el fundamento legal, que era la guerra civil", aseguró el hasta hace poco ministro de Justicia alemán, el liberal Marco Buschmann.

### Se suspenden los trámites de asilo

Desde el domingo, día en que se puso término al gobierno de Assad, distintos países de la Unión Europea (UE), conscientes del debate que generan los refugiados y la inmigración en parte de sus sociedades, cambiaron sus políticas respecto al asilo de los sirios.

Así, y como primera medida, tanto Austria, Francia, República Checa, Alemania, Grecia, Reino Unido (no UE), Croacia, Finlandia, Suecia, Italia, Dinamarca, Países Bajos y otros países han pausado por el momento las peticiones de refugio de sirios hasta que se clarifique la situación en el país árabe tras la caída de Assad.

Sólo Austria, de momento, adoptó

una postura más dura: Al fin de la tramitación de solicitudes de asilo, el país afirmó de posibles deportaciones.

En ese sentido, el Ministerio del Interior austriaco afirma estar elaborando un programa de deportación para todos aquellos refugiados sirios que viven en el país reevaluando el estatus de unos 40.000 ciudadanos originarios del país árabe de los 95.000 que viven en Austria: más del 40% de esta comunidad.

De acuerdo con el ministerio austriaco, la lista de deportaciones la encabezarán aquellos que hayan sido identificados como delincuentes y quienes no estén dispuestos a integrarse en la sociedad de acogida o a trabajar.

Mientras tanto el gobierno de España, prácticamente en solitario, criticó la decisión adoptada por sus vecinos. "En este momento hay que ser absolutamente cautelosos y no tomar ninguna medida que pueda menoscabar el derecho al asilo y el refugio", dijo el ministro del Interior, Fer-

nando Grande-Marlaska. "Estamos en una situación muy temprana y con unas posibilidades que a nuestro entender no aconsejan tomar ninguna medida que pueda limitar ese derecho internacional", agregó.

Esta mañana, los ministros de Interior de la Unión Europea se encuentran en Bruselas para debatir el futuro de los refugiados sirios en el bloque.

### Casi un millón de sirios en Alemania

4,5 millones de sirios han llegado a Europa desde que se inició la guerra civil en el país árabe en 2011. A la inmensa mayoría de ellos se les concedió el estatuto de refugiado o protección subsidiaria y se les permitió permanecer dentro de la UE por tiempo indefinido.

Y Alemania ha sido el principal destino para los refugiados sirios dentro de la UE. Hasta fines de octubre de 2024 vivían en el país cerca de 974.000 personas del país árabe, según datos del Ministerio del Interior. De ellos, solo poco más de 5.000 tienen estatus reconocido de asilados.

Otros 321.000 de los sirios en Alemania reciben amparo en virtud de la Convención de Ginebra sobre Refugiados, por ejemplo, por pertenecer a una comunidad religiosa amenazada. Otras 330.000 personas reciben entretanto "protección subsidiaria", lo que significa que no tienen protección como refugiados ni derecho al asilo.